

# La Rééducation en situation d'urgence

## Le saviez-vous?

- Les catastrophes, les conflits, le terrorisme, les épidémies de maladies infectieuses et d'autres incidents majeurs (tels que les collisions dans les transports) peuvent accroître la demande en soin de rééducation en raison de l'émergence de nouvelles blessures, traumatismes et maladies.
- Toutes les urgences sanitaires peuvent créer des défis pour les personnes ayant des problèmes de santé nouveaux ou préexistants, et des incapacités, afin d'accéder aux soins de rééducation dont elles ont besoin.
- Malgré la demande accrue et les avantages évidents des services de rééducation dans les situations d'urgence sanitaire, ces besoins ne sont pas pris en compte suffisamment tôt dans les réponses ou sont carrément négligés.
- Il est prouvé que la rééducation a un réel impact après une blessure traumatique, des maladies infectieuses ou non transmissibles. Ces bénéfices restent les mêmes lors des situations d'urgences et ne doivent pas être sous considérés.
- En mai 2023, l'Assemblée mondiale de la santé a adopté une résolution historique sur le renforcement de la rééducation et réadaptation dans les systèmes de santé. Cette résolution a souligné l'importance de la rééducation dans la préparation et la réponse aux situations d'urgences.

## Qu'est-ce que la rééducation en situation d'urgence? Pourquoi est-elle importante?

- Les services de rééducation peuvent varier d'une région à l'autre, cependant, en situation d'urgence, l'accent est mis sur la fourniture des services essentiels pour prévenir les complications, favoriser le rétablissement, optimiser les capacités fonctionnelles et réduire les incapacités.

## Qui a besoin de rééducation lors d'urgences sanitaires?

- Les personnes peuvent avoir besoin de rééducation en raison de nouveaux traumatismes ou d'une nouvelle maladie résultant de l'urgence.
- Les personnes présentant des incapacités physiques, cognitives, sensorielles et/ou mentales ... d'avant crise ont également besoin de rééducation. Leurs conditions peuvent s'aggraver; par exemple, suite à la perte de leurs aides techniques, leurs aidants, médicaments... ou à un changement environnemental qui détériore leur situation. La rééducation et les produits d'assistance facilite l'accès aux services humanitaires et à d'autres services de soutien pour les personnes en situation de handicap.
- Les personnes continueront à avoir besoin de rééducation pour des problèmes de santé non liés à l'urgence.

## Quand faut-il intégrer la rééducation dans les réponses aux urgences sanitaires?

- Idéalement, la rééducation commence dès que possible après une blessure ou une maladie. La rééducation est nécessaire dès le début de toute réponse à une urgence sanitaire.
- La rééducation devrait être intégrée à tous les niveaux de soins de santé, y compris les soins aigus, secondaires et tertiaires.

## Comment la rééducation devrait-elle être intégrée aux réponses d'urgences sanitaires?

- Les services de rééducation doivent être intégrés à l'ensemble des plans de gestion des risques liés aux urgences sanitaires (préparation aux risques, réponse aux besoins en période de crise, résilience...)
- Les professionnels de la rééducation devraient être inclus dans les formations aux urgences sanitaires. Des professionnels de la rééducation bien préparés comprennent ainsi mieux leurs rôles et leurs responsabilités, y compris la manière de prioriser et de dispenser des interventions et soins de rééducation en période d'urgence.
- Les affections telles que les traumatismes crâniens, les lésions médullaires, les brûlures, les amputations... demandent des soins en rééducation et réadaptation sur de longs mois. Lors d'urgence, elles vont ajouter une surcharge de travail aux services existants. Par conséquent, les ressources allouées doivent permettre de faire face à l'augmentation de la demande dans son intégralité, et cela même au-delà de la période d'urgence.

## Prochaines étapes...

1. **Lisez et partagez** partagez la note de l'OMS intitulée « Renforcer la rééducation dans la préparation, la disponibilité, la réponse et la résilience aux urgences sanitaires » (document en anglais uniquement).



2. **Renseignez-vous** sur les plans locaux de préparation aux urgences sanitaires.
3. **Participez** aux différentes activités et formations proposées sur le thème de la réponse aux urgences sanitaires.
4. **Diffusez l'information!** Sensibiliser à la valeur et au rôle de la rééducation dans les urgences sanitaires contribue à créer une dynamique en faveur de l'intégration de la rééducation dans les urgences sanitaires.

**WRA**  
World Rehabilitation Alliance

**World Rehabilitation Alliance**

